

M https://mail.google...

D https://docs.google...

Y https://www.youtub...

P https://photos.goog...

Escritorio < Universi.

todo es un caos: se tomaron instituciones de educación y el sindicato de la salud primaria en Chile. Si bien hay muchas cosas que se pueden hacer a distancia, la salud está paralizada. Hay carreteras tomadas, avisos de bomba, etc.", cuenta la oriunda de Gueyquil.

¿Cómo el crimen organizado se subleva e intenta tomar el poder? "Los narcos tienen el control del país, no sólo por las políticas, sino que también a los políticos. La corrupción es tre-

para correr nenes consumados por El Llanquihue, tiene que ver con el fenómeno de las "vacunas". En simple, esto consiste en que, por ejemplo, un negocio o una familia que pone en venta una casa u otro bien es amenazada por miembros de un grupo criminal, quienes exigen el pago de una suerte de tributo a cambio de no sufrir represalias. Así lo cuenta el chef Roy Gronow, quien trabajó en Cruceros Skorpios por cerca de seis meses, en 2018,

"Llegó el fin de semana. Aparecen dos tipos armados, en moto, y le dicen 'Nos tendrás que pagar 25 dólares a la semana'. Y si eso no pasa, agrega, amenazan con no sólo asesinarlos a ellos, sino que a su familia, "incluso al perro, si es que tienen".

Para Gronow —quien hoy promovemos familiares retornó a la mitad del planeta—, un punto de inflexión en esta crisis tiene que ver con el proceso de dolarización que vivió el pa-

ses armenes", explica, lo que trajo de la mano una pobreza gigantesca.

Pasó el tiempo, dice, y las políticas migratorias se fueron flexibilizando, en particular durante la Presidencia de Rafael Correa. "Ecuador se recuperó después de ese feriado bancario. Pero hay tal corrupción que no hay filtro para quien quiera llegar a este país. Hoy estamos cansados. Ustedes vivieron una época, como la de Pinochet. Y hoy el gobier-

no toma de vicio. Uste mueres o te conviertes en delincuente".

SE ESPERA "REVENTÓN"

Desde Quito, Iván Taco recibe la llamada de El Llanquihue, su vínculo con Chile es a través de uno de sus hermanos, quien estudió en nuestro país. Hoy, con estupor aún, cuenta las horas de tensión que se vivían en su tierra: "Nosotros sabíamos que esto era cuestión de tiempo. Lo del marines era algo esperable; el sistema carcelario co-

ban de país para realizar actividades ilícitas, como el narcotráfico.

"Esto es triste. Me siento impotente. Si a nivel político, entre todos los países, no se da un alto a esto, se va a complicar aún más. Para mí, la izquierda, hizo mucho daño al país en la época de Rafael Correa. Fue un círculo que contagió todo. Incluso el delincuente ecuatoriano aprendió: ahora te asesinan por un dínero cualquiera. Antes eso no ocurría".

cas

C Columna

La crisis en Ecuador



Pedro Díaz Polanco
Analista internacional,
Escuela de Administración
Pública, Universidad Austral
de Chile, sede Puerto Montt

Para entender el presente clima de inseguridad que se vive en Ecuador es importante señalar que la delincuencia común ha tenido un crecimiento sostenido en los últimos cinco años, evidenciándose un aumento considerable de los asesinatos y los delitos de alta connotación pública.

Sin embargo, el problema "mayor", y principal responsable de la desestabilización política actual, se ha generado por el actuar de grupos delictuales organizados, quienes a través del asesinato y otros crímenes han logrado controlar algunas zonas del territorio, alcanzando un importante poder económico a partir del

"El problema mayor, y principal responsable de la desestabilización política actual, se ha generado por el actuar de grupos delictuales organizados"

narcotráfico y la minería ilegal, lo que les ha permitido corromper a funcionarios públicos en busca de protección en aras de alcanzar un poder de tipo estructural.

Al respecto, es importante recordar que el año pasado fue asesinado Fernando Villavicencio, quien era el candidato presidencial oficialista. Fue en ese crispado ambiente en

el que Daniel Noboa llegó al poder, prometiendo devolver la seguridad a la ciudadanía a través de una política de tolerancia cero a la delincuencia y la no negociación con las bandas de crimen organizado. No obstante, y a pesar de que en su primer mes de gobierno cumplió con algunas promesas en materia económica, las respuestas en el ítem seguridad quedaron al debe.

Fue en ese contexto, en el que la amenaza de muerte que recibió la fiscal general provocó que el gobierno tomase la decisión de trasladara una cárcel de alta seguridad a los cabecillas más importantes de los grupos "Los Choneros" y "Los Lobos". Estos grupos, y

a partir de la información entregada por colegas internacionalistas que viven en Ecuador, tienen el control no sólo de 9 de las 36 cárceles del país, sino también de algunos territorios y rutas de tránsito del narcotráfico, desarmando un poder que ha condicionado por años la estabilidad de la democracia ecuatoriana.

Pues bien, antes de que se materializara el traslado, uno de los principales líderes de "Los Choneros" se fugó, lo que sirvió de justificante para que Noboa dictase un decreto de excepción constitucional a fin de posibilitar su recaptura y optimizar la lucha contra estos grupos.

Al tenor de este decreto, el

mandatario declaró que en Ecuador había un "conflicto armado interno", mientras que desde la Asamblea Nacional se adoptó -en el caso de ser necesario- el compromiso de incluir y/o amnistiar a policías y militares que lucharan contra los grupos criminales organizados, posiciones que -por sus potenciales interpretaciones- han abierto una puerta muy difícil de cerrar.

Así entonces, la crisis de seguridad que se vive en Ecuador ha evidenciado la débil calidad de su democracia, la pérdida sistemática del Estado de Derecho, el empoderamiento de bandas criminales y el asentamiento de la corrupción.

cas